
今年第一

季度的股票交

易落下了帷

幕。一季度的

行情还是比较

理想的，上证指数升幅5%左右，

创业板指数从年初的2339点走

到如今的2364，基本上终点回到

起点，不过其间也有过13%的涨

幅，还有两个开设不久的小指数

科创50和北证50，基本上还在

1000点起步点附近晃荡，也就忽

略不计了。

大盘还在晃来晃去，个股赛

道也在换来换去，本周市场热点

有两个看点：

第一，邮储银行的增发给市

场带来了做多的信息。本周邮储

银行公布了此次增发的结果，增

发的对象只有一个中国移动，这

本身已经是一大新闻，但更惊奇

的是，中国移动以450亿元资金

入股邮储银行，增发价为6.64

元。而当日邮储银行的收盘价为

4.65元，中国移动表示五年内增

持的股份不上市流通。我们见过

可转债的转股价高于市场价的，

却没有见过如此高价接盘的。如

果中国移动看好邮储银行，完全

可以打七折的价格在二级市场上

增持，没有必要如此利益输送

的。这样的操作在中国股市历史

上还是第一次见到，如果仅仅是

给市场提供这么一个强烈的信

号，对那些物有所值的投资标的

抬高市场的估值，那么我们就可

以做这样的假设：五年后这450

亿元的投入增值了，也就是股价

在6.64元以上，中国移动可以流

通获利而退，即便不退，其财务投

入的账面盈利增加了，那么对二

级市场的投资者来说，现在以打

七折的价格买入也持有五年，那

就跑赢了中国移动的这笔投资，

五年后的收益将大于中国移动的

这笔投资吧，当然要达到这个投

资目标的前提是在未来五年中股

市出现大级别的牛市。除非有其

他投资者想不到的原因，中国移

动增持邮储银行的这种前所未见

的举动，确实给市场带来一个惊

喜和新的看点。

第二，主板注册制启动的

IPO本周发行了10个股票，从已

经公布的数据来看，无论是发行

价还是发行市盈率都比较平稳，

比原先的23倍发行市盈率略高，

但很有限。10个股票中发行价

最高的海森药业44.48元，发行价

最低的中信金属6.68元，发行市

盈率最高的陕西能源90.63倍，最

低的中信金属20.21倍。关键是

新股申购的中签率变化不大，最

高0.185673%，最低0.022592%，

这样的中签率基本上还是得益于

新股仍然按市值申购的方法，游

戏的规则未变，首批新股这样的

格局基本上可以判断，未来上市

破发的概率极小。

当下股市在做一个大箱体整

理，箱体的下沿是上证指数的年

线，年线开始走平并微微上翘，目

前的位置在3187点，而箱体的上

沿就是今年来的最高点3342点，

如今大盘在这个155点的区间中

晃荡，未来向哪个方向突破还需

要观察。市场的热点赛道基本上

跟着新闻热点走，个股热点上还

是强者恒强、弱者恒弱，热点选择

还是因人而异。 应健中

那些被风吹到的地方

邮储银行高价增发耐人寻味
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 月  日对于主板
市场的新股发行来说是
一个重要的日子。

在这一天，主板全
面注册制打新正式拉开
序幕，沪深两市主板注
册制的第一股——中重
科技和登康口腔启动新
股申购。本周还有中电
港、常青科技、中信金
属、海森药业、柏诚股
份、江盐集团、南矿集团
和陕西能源8家主板注
册制新股密集申购。

据了解，在核准制
下，主板新股定价不会
超过  倍市盈率，改为
注册制后取消了市盈率
限制。机构会参考双创
询价规律，给出的估值
水平更加灵活，但不会
脱离发行人所属行业市
盈率太远。

以全面注册制下首
批上市的股票为例，中
重科技对应发行市盈率
为   .  倍，登康口腔
对 应 发 行 市 盈 率 为
  .  倍，均超过了   
倍。

除了“  倍市盈率上限”取消
之外，察看新规可以发现，还有两个
重要变化。

一个是在网上申购方面，每一
申购单位的新股数量由之前的
    股调整为   股，对应市值要
求也调整为    元。

另一个是在涨跌幅方面，与科
创板和创业板一样，此次主板施行
全面注册制之后，前五日不设涨跌
幅限制。第六个交易日开始，恢复
每日  %的涨跌幅限制。这也意味
着新股上市“连板效应”将不复存
在。

对此，有专家建议，对于投资者
而言，全面注册制下，新股上市首日
破发也将常态化，这也意味着打新
风险的提高。投资者尤其是散户，
要增强风险意识，有选择性地打新。

业内人士分析指出，投资者应
认真研读招股书和公告文件，深入
分析拟上市公司价值，独立做出是
否参与新股申购的决定。监管机
构、发行人和主承销商均无法保证
股票上市后的股价表现。对于公募
基金、社保基金、保险资金、养老金、
企业年金等机构投资者而言，则更
要专业地去报价，进一步压实自身
对市场的责任。

事实上，监管层也在积极指导
打新工作。 月  日，中国证券业
协会发布了《关于进一步规范证券
公司    “一键打新”功能的通
知》。中证协对证券公司提出以下
三方面要求：一是完善风险信息提
示，二是优化   选择功能设置，三
是细化新股申购页面提示。

中证协表示，在当前全面实行
注册制的背景下，股票发行定价更
为市场化，证券公司在提供新股申
购服务时，加强风险提示、更加注重
保障投资者的知情权和选择权尤为
重要。

杨

硕

科技的发展让人猝不及防。

仅两个月，ChatGPT月活跃人

数就达到 1亿，仅过几个月，

ChatGPT-4问世。一切都快得让

人咋舌！人工智能的发展速度成

倍提高。ChatGPT之父奥特曼认

为，宇宙中的智能数量每18个月

就会翻一番。

过快的速度让人心慌。3月

底，未来生命研究所公布一封公

开信，呼吁所有AI实验室立即暂

停训练比GPT-4更强大的AI系

统至少6个月。

已故著名物理学家霍金在生

前表示，AI的发展可能是人类最

伟大的成就，也可能是最终的灾

难。他认为，如果AI发展得当，将

为人类带来巨大利益；但如果失

控，可能导致人类的毁灭。

特斯拉CEO马斯克认为，AI

是人类面临的威胁之一。他说，

如果没有适当的监管和控制，AI

可能导致意想不到的后果。

微软创始人比尔 ·盖茨认为，

在某些方面，AI可能会取代人类

工作，导致失业率上升。此外，他

还担忧AI在未来可能会成为一种

强大且不受控制的力量。

而英国政府发布了针对人工

智能产业监管的白皮书，概述了

针对ChatGPT等人工智能治理的

几项原则：安全性和稳健性、公平

性、问责制和管理、可竞争性。在

接下来的12个月里，监管机构将

制定一些基于这些原则的具体规

则，也将推动立法。

值得一提的是，OpenAICEO

奥特曼在最新对话中表示，AI已

经出现其无法解释的推理能力，

同时承认“AI杀死人类”有一定可

能性。

ChatGPT等的最新突破，或许

将给全球劳动力市场带来重大颠

覆，全球预计将有3亿个工作岗位

被AI取代。高盛研究发现，目前

欧美约有三分之二的工作岗位都

在某种程度上受到AI自动化趋势

的影响，而多达四分之一的当前

岗位有可能最终被完全取代。

各大券商纷纷加紧对人工智

能行业的研究。

天风证券表示，ChatGPT有

望带动全球巨头和科技公司布

局AIGC领域的步伐，更多应用

场景有望被持续挖掘，相关行业

公司有望在AIGC的发展下迎来

机会。

申万宏源指出，ChatGPT全球

破圈，微软、谷歌、百度等AIGC布

局持续推进，人工智能技术迭代、

应用和商业化有望出现拐点。

ChatGPT自己对这个问题的

看法颇为“外交辞令”。“作为AI，

我没有个人观点和情感，但是我

可以提供给你平衡的分析……”

AI究竟会如何发展？在我们

还无法完全看清的时候。或许，

还是慢一些吧。

苏蔓

今天说说风。

如果疫情算三年，那笔者一

半时间在上海，一半时间在海南

的海边，切身感受到两个地方风

的不同。入秋以后上海渐渐吹起

西北风，温度慢慢降低，天空的颜

色渐渐变灰变暗，等上海开始吹

起东南风了，气温就上来了，蓝天

白云也多了起来，到了夏末秋初，

上海的水晶天让人心动：天上飘

着白云，下面是摩天大厦，黄浦江

的水也不那么黄而反射出天空的

色彩。

海南的风与上海不同，冬天

全岛吹的是东北季风，而夏天吹

的风连学术界都有不同观点，说

法有四五种。笔者只信当地百姓

的说法：海南一吹西南风，夏天就

来了。这种风有专门的名字：焚

风，顾名思义是有温度的风。

眼前的证券市场几乎也劲吹

焚风，一股与计算机技术、信息技

术、芯片和半导体技术、软件开发

技术等混合在一起的AI之风，吹

高了股价，当然也会吹动“改善生

活”减持股票的心。前几天和朋

友电话聊天时谈到股票的涨停问

题，除了“涨多了会跌”“没基本面

支持的不该涨停”之类的话题，

“风向决定资金流向”就成为主要

关心的内容，那些没有基本面变

化的股票出现的涨停甚至连续涨

停尤其需要留意。笔者看了一份

材料：股票型和偏股型公募基金

行业排序分位点，非常惊奇地看

到排在首位的是电子元器件，它

的占比达98%和95%！占据第二

位的是计算机，占比是95.63%和

93.13%，对应今年以来的股市热

点完全说明了仓位就是观点的道

理，从元宇宙到人工智能，不都是

建立在计算机系统技术和电子元

器件行业的发展过程之中吗？如

此集中资金在这类行业中，也反

映了资本的态度：刮什么风，行什

么船！

海南除了博鳌吸引了关注的

眼光，在海南也吹出别的风：全国

药品集中采购申报信息公开大会

（俗称第八批全国药品集采）在陵

水富力湾万豪召开，这也是影响

长远的一次集采会议。第八批国

家药品集采涉及40个品种，251

家企业的366个产品参与投标，

涵盖抗感染、心脑血管疾病、抗过

敏、精神疾病等常见病、慢性病用

药。此次集采有39种药品采购

成功，拟中选药品平均降价56%，

投标企业中选比例约70%。按约

定采购量测算，预计每年可节省

167亿元。全国患者将于2023年

7月用上本次集采降价后的药

品。再来对照看股票型和偏股型

公募基金行业排序分位点，同样

看到医药行业的占比只有1.25%

和0！不得不说，预期决定价格，

资金流向决定了涨跌。笔者看了

这些数据，也得出另外一种结论：

在公募基金眼里疫情已经结束，

一段时间内医药板块不会有牛股

了。

当然，当下人工智能成为绝

对的热点，国际上的任何议论直

接影响A股市场，一会儿元宇宙，

一会儿大数据，热点名称在变但

背后“数字经济”的大逻辑没有改

变，公募基金的仓位也反映了这

个认知。

文兴

“  杀死人类”有可能吗？
投资观财


